

HERNÁNDEZ DÍAZ, José María (coord.):  
*Libros escolares para la educación de las niñas en España (1838-1970)*, Salamanca, Facultad de Educación. Universidad de Salamanca, 2008, 40 pp.

El documento que se presenta se realizó para poner el broche final a la exposición que tuvo lugar en la Facultad de Educación de la Universidad de Salamanca acerca de los libros y cuadernos escolares de las niñas en España, desde el año 1838 hasta el año 1970. Esta exposición y elaboración del trabajo que tengo en mis manos es fruto de la excelente labor realizada por distintas personas: José M.<sup>a</sup> Hernández Díaz, Bienvenido Martín Fraile, Isabel Ramos Ruiz, José Luis Hernández Huerta, Francisco J. Rebordinos Hernando, Sara González Gómez y Laura Sánchez Blanco, que forman parte, en su mayoría, del Grupo de Investigación «Memoria y proyecto de la educación» de la Universidad de Salamanca, así como de la Sociedad para el Estudio del Patrimonio Histórico Educativo y de la Sociedad Española de Historia de la Educación.

Este material escolar e infantil, referido a actividades de historia material de la educación, es acogido gratamente, sobre todo cuando se elabora de una manera tan concienzuda, aportando nuevos datos a la Historia de la Educación. Sirven para comenzar un trabajo de gran interés como el abordado en esta publicación, que no es ni más ni menos que la educación femenina en una época en la que la educación de la mujer venía muy condicionada social y políticamente; y, por supuesto, sirve para seguir investigando acerca de una temática con tan gran interés.

En el inicio de este trabajo nos encontramos con una breve pero clarificadora presentación de la exposición, que desarrolla José M.<sup>a</sup> Hernández Díaz, profesor catedrático de Historia de la Educación de la Universidad de Salamanca. A esta presentación le sigue un total de seis epígrafes, caracterizados por una redacción sencilla, clara y precisa, que componen el grueso del texto y que podemos dividir en dos grandes partes.

La primera parte bajo el título «Libros escolares para la educación de las niñas en

España (1838-1970)» desarrolla una justificación del tema a tratar. Luego se adentra en la explicación del contenido de la exposición, tanto de los libros como de los cuadernos escolares, dejando patente la educación marcadamente machista que emana desde la institución educativa y que es recibida por el sector femenino.

En un segundo apartado se hacen constar de forma gráfica los distintos materiales obtenidos en su mayor parte de la biblioteca pedagógica personal de Serafín Sánchez, inspector de Educación jubilado, que cede sus ejemplares a la biblioteca de la Facultad de Educación por considerar que es el lugar en el que deben estar, al ser el centro de referencia para la formación de los distintos profesionales de la educación; también se exponen materiales escolares pertenecientes al fondo de José M.<sup>a</sup> Hernández Díaz y al del Museo Pedagógico de la Universidad de Salamanca en el Campus Viriato de Zamora. En este caso, además de aportar a la exposición cuadernos escolares de niñas, también se ofrece exposición de materiales de costura utilizados por las niñas.

El documento aquí mencionado se constituye en un material de cuidada edición e impresión, con numerosas ilustraciones a color acompañando a la definición de las características de los materiales expuestos, donde se da fe de lo plasmado en texto.

La redacción es de tal claridad que hace posible su lectura a todo el público interesado en la materia. De ahí que no dudamos en recomendar esta obra tanto a los nostálgicos que quieran revivir lo sucedido en otro tiempo, como a todos los desconocedores de una escuela que constituía el fiel reflejo de una época negra dentro de la Historia de España.

OLGA CHAMORRO BASTOS